

# El Eco Tarifeño y El Centinela del Estrecho

Manuel Liaño Rivera

## EL ECO TARIFEÑO

El 3 de Agosto de 1901, con la llegada del nuevo alcalde Miguel Navarro, vuelve a salir en Tarifa una nueva cabecera periodística, El Eco Tarifeño, prácticamente con las mismas dimensiones de El Nuevo Obrero, pues solo cambia su cabecera y titúlase Diario Independiente y Defensor de los Agricultores.

Se editaba en la Imprenta El Porvenir, propiedad de Vicente Gamboa Arjona, en la Plaza de la Constitución, 4, en la vecina ciudad de Algeciras.

En esta Imprenta, amén de El Eco Tarifeño, se

Ruoco), y bajo el lema Sin Programa, nos decía lo siguiente:

*Salimos a la tarea periodística, a esa ingrata y penosa labor, sin compromiso de ningún género, con una independencia sin límite y dispuestos a sacrificar todo lo sacrificable por los intereses de ésta desdichada ciudad y en particular los de la clase agricultora, de esa que todo lo produce y todo es poco para cubrir las gabelas del Estado, de esa clase que vive en continuo martirio y a expensa de la madre naturaleza, de esa clase que no vive ni descansa ya esperando agua o pidiendo sol, de esa clase que no*

AÑO I.	TARIFA 3 DE AGOSTO DE 1901.	NUM. 1.
<h1 style="margin: 0;">EL ECO TARIFEÑO</h1>		<p style="margin: 0;"><b>Dejad que digan, dejaos insultar, procesar y encarcelar, dejaos ahorcar si es preciso, pero publicad vuestros pensamientos. No es un derecho, es un deber de quien tenga, ideas darlas á luz.</b></p> <p style="margin: 0;"><b>LA VERDAD ES DE TODOS</b></p>
<p style="margin: 0;">Semanario independiente y defensor de los agricultores</p>		
<p style="margin: 0;"><b>PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN</b></p> <p style="margin: 0;">Tarifa un mes. . . . . 0'50 ptas.</p> <p style="margin: 0;">Provincias trimestre . . . . . 1'50</p> <p style="margin: 0;">Número suelto . . . . . 0'15</p>	<p style="margin: 0;"><b>REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:</b> Pedro Félix, 16, pral.</p> <p style="margin: 0;">TODA LA CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR</p> <p style="margin: 0;"><i>La Redacción no responde de los artículos firmados</i></p>	<p style="margin: 0;"><b>PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN</b></p> <p style="margin: 0;">TARIFA.—Pedro Félix, 16, principal.</p> <p style="margin: 0;">ALGECIRAS.—Plaza de la Constitución, 4.</p> <p style="margin: 0;">SE PUBLICA LOS SABADOS</p>

### Cabecera del número 1 de El Eco Tarifeño.

editaban los diarios algecireños El Porvenir (2ª Época), El Campo de Gibraltar y el Resguardo Militar.

La redacción del mismo, estaba compuesta practicamente por los mismos del Nuevo Obrero, del cual ya hablamos en el número anterior.

Sus secciones estaban compuesta por: Editorial, El Panamá Corchero, Sol y Sombra, Tipos, Crónica y Anuncios Varios.

En su número 1, en una Editorial firmada por su director (el mismo del Nuevo Obrero, Sánchez

puede con la pesada carga del impuesto de Consumos y que cada año se lo van aumentando empresarios más o menos egoistas y sin conciencia.

Nuestro cuartel general lo establecemos entre los desheredados de la fortuna, así es que no perseguimos ideas bastardas ni vamos en busca de éste o aquél favor más o menos lucrativo.

El Eco Tarifeño no presenta programa, convencido de que esos ofrecimientos, casi siempre incumplidos, quedan para los vividores políticos.

# EL CENTINELA DEL ESTRECHO DE GIBRALTAR

Año II.- Núm. 19

Tarifa 20 de Marzo de 1902

Para las condiciones de suscripción  
vease la cuarta plana.

Cabecera de El Centinela del Estrecho.

*El público, único juez que nos juzgará, y con el cual tenemos que vivir, porque a él nos debemos, será el que decidirá nuestra suerte y nuestra vida.*

## EL CENTINELA DEL ESTRECHO.

El 10 de noviembre de 1901, de la Imprenta Tarifeña, sita en la calle Trinidad número 3, propiedad de Manuel E. Delgado, que un par de meses antes había sacado a la luz La Voz de Tarifa, el cual se autotitulaba "Semanario independiente de intereses materiales, ciencia y literatura", lanza al mercado El Centinela del Estrecho de Gibraltar, periódico dedicado a la defensa de los intereses nacionales. Es quizás, el más leído de todos los editados en Tarifa ya que tenía suscriptores en varias ciudades de España y Marruecos, así como en Gibraltar.

En Madrid, en la Librería de Francisco Fé, en la Carrera de San Jerónimo, en Tánger, en la Librería Española y en Ceuta en la Librería de José Chapela, tenían algunos de sus puntos de venta.

Curiosamente, hacía una llamada a los suscriptores, para contestar, por medio del periódico a toda demanda de datos y a todas las preguntas sobre Marruecos y el Estrecho.

Se editaba con cuatro páginas, a cuatro columnas y sus medidas eran 42x32.

Sus secciones: Editorial. Aguas de Gibraltar. Aguas de Ceuta. Crónicas del Estrecho. Boletín Marítimo. Y una extensa relación e información del tránsito de buques por el Estrecho de Gibraltar, indicando día, código, nacionalidad, número de paños, clase de buques, nombre, dirección, hora, viento, mar y cielo.

Entre sus informaciones destacamos las siguientes:

**Los vientos en el Estrecho de Gibraltar.** Según observaciones hechas en el periodo de catorce años, 1870-1884, de los 365 días, el levante sopla en el Estrecho durante 115 días, el S.E. 10 días y el N.E. 44.

De modo que los vientos variables del E. reinan durante 169 días y el resto de los días del año

pertenece a las variaciones del lado Poniente.

La peor estación del año, entre Febrero, Marzo y Abril, predominan los vientos del N.E. acompañados frecuentemente de lluvias y cuando se corren al E. o S.E. generalmente se convierten en temporales.

Los vientos más peligrosos del Estrecho llamados "vendavales" son los del S.O.

El levante avisa antes de desarrollarse, en Algeciras, Tarifa, Ceuta y Gibraltar pueden preverse con 24 horas de antelación.

La línea anglófoba del semanario se va viendo a través de la lectura de sus ejemplares, en el publicado el día 20 de noviembre de 1901 y con el título de *La invasión inglesa en Algeciras*, nos hace dos comentarios sobre la "invasión llanita" en los alrededores del Hotel Reina Cristina:

*Dentro de breves días un vapor especial que ha comprado Inglaterra hará el servicio entre Gibraltar y el Hotel Cristina. Este hotel tiene ya su carretera, su semáforo y no le faltaba más que el vapor. Y así se va completando paulatinamente la English Town en la Villavieja.*

En diferentes ocasiones, vecinos de Algeciras han solicitado autorización para establecer balnearios en la playa, junto a la ciudad. La autorización ha sido siempre denegada, con los más variados pretextos. Los ingleses lo han pedido para instalar un Balneario en la Ensenada del Saladillo al pie del Hotel Cristina y la autorización ha sido concedida. El establecimiento de baño inglés, funcionará desde el verano próximo.

Sobre Tarifa, también nos da algunas informaciones, entre las que entresacamos las que siguen: Entre las procesiones salidas el Jueves y el Viernes Santo, ha figurado la del Santísimo Cristo del Consuelo de la Iglesia de San Francisco, que hace treinta y cuatro años no salía.

La procesión fue preparada en muy pocos días bajo la iniciativa y dirección de Francisco Campos y Castro, siendo secundado por Manuel Sandoval Blanco en el trabajo de la talla y Francisco Camacho en la parte decorativa.